



「しばた」
を知って楽しみ、
「新しいしばた」
の町をつくる新聞

菊水 40周年 ANNIVERSARY SINCE 1972 あの頃から。ふなぐち菊水番しぼり

そろそろ、大人の旨さがわかってきた。

菊水酒造株式会社 お問い合わせお客様相談室
〒957-0011 新潟県新発田市島湯750 0120-23-0101 FAX 0120-23-5254
www.kikusui-sake.com 受付時間/平日10:00～17:00 (土・日・祝日を除く) お酒は20歳になってから。

平成27年4月には待機児童完全ゼロに

12月12日、12月市議会一般質問で加藤和雄議員が保育園入所待機児童対策について質問した。「保育園に入れたくても空きがなくて入れないの声がある。とくに3歳未満児の入園希望がかなえられず、(子どもを預けて)働きたくても働けないと困っている人がいる。子育て支援・少子化対策は当市では最重

今年度の年度途中待機児童数は計32人(12月1日現在)

加藤議員に対する市長答弁は次の通り。「平成25年4月1日の年度当初での待機児童はいません。しかし、産休明けや転入その他の理由による年度途中の入所希望者は12月1日現在で、0歳児20人・1歳児8人・2歳児4人、計32人です。毎年当該施設の改修・拡大や保育士の臨時採用等により年度途中入所希望者の対応に努めているものの、要望に応じきれないのが現状です。入所希望は毎年10月に取りまとめられて、その時点では年度途中入所希望も把握できています。しかし、一刻一刻と増減する潜在需要・入所希望を常に逐時的に把握するのは難しいなか、今年度は既存施設の拡充と私立幼稚園の認定こども園への移行を進め、入所児童数の拡充を図っています。現在2千580人の定員は平成26年4月には2千646人で66人増、このうち特に要望の多い3歳未満児の受入可能数は55人増の予定です。」

市長は現在「産業振興」と「少子化対策・子育て支援」を市政の2本柱としている。来年度はそこに「教育」を加えて3本柱とする。

点課題との位置付けた。保育園入所待機児童の現状と対策を質す」というものだ。これに対して二階堂市長は、26年度での待機児童解消のためのハード整備、27年度までに保育士・看護師などの人的対応を約束、保育園入所待機児童完全ゼロを目指すとした。待機児童解消対策の内容を詳しく検証する。

具体的には、平成26年度は既存施設の改修によって受入体制整備を終え、同時に保育士・看護師を新たに募集し、人的資源を整え、平成27年4月からは待機児童完全ゼロを達成しようというもの。

あやめ幼稚園の認定こども園への移行は今年度中に終了する予定で、26年度は費補保育園を改修する。現在余っている4歳児用の保育室を2歳児用に改修し、2歳児用保育室を0～1歳児用に改修する。これにより、施設としては、3歳未満児でみれば、26年度で55人増、27年度で153人増、計203人増が可能となる。改修費用としては2～3千万円を予定している。0～1歳児はちょうちゆトレトレーニングの時期にあたるためにトイレの改修、またはハイハイ(ぼよん)可能な施設改修などが必須なのだ。

市長の答弁では、今年度の年度途中待機児童数は12月1日現在で32人とのことだったので、その数をほるかに上回る定員増となる。しかし、これにはカラクリがある。入所「保留」者に対する対応は今後の大きな課題だ

入所希望者としてそうでない人の間に、「保留」と呼ばれる人たちがいるからだ。保育所とは元来、保護者が働いているなど何らかの理由によって保育に欠ける児童を預り保育することを目的とする通所の施設である。従って「保育に欠ける児童」でなければ入所させることはできない。

たとえば、今現在は保育できなくても子どもを預けられれば働きたい、あるいは子どもを預けて職を探したいなどの場合現在は「保留」という扱いで、子どもを入所させられない。

議会で質問した加藤議員もこの問題にふれたうえで、「共働きしないと生活が苦しい中、保育園に入れてもらえないと仕事を辞めざるを得ない場合もある」として、善処を要求していた。新発田の場合、今年度12月1日現在「保留」の人たちが90人いる。3歳未満児定員が203人増になれば、何らかの方法で対応することが可能になるかもしれない。極めて難しい問題だが、前向きな検討を望む。

なお、市では月5回を限度に臨時的に子どもを預かる「子どもデイサービス」(有料・0歳児不可)なども実施している。詳しくは市役所まで問い合わせを。

最大の課題は保育士の確保。応募がなければ計画は水の泡

保育士は0～1歳児の場合5人に1人、2歳児の場合6人に1人、3歳児の場合20人に1人などの規定、看護師は0歳児9人以上で1人が望ましいとされている。しかし「近年、保育士の成り手が極端に少なく、地域や施設では困っています。来年度は待機児童対策として新たに保育士5人、看護師1人を募集する予定ですが、さらに退職者の補充もしなければなりません。資格は当然として適性のある方が応募して下さいか、それが心配です。」(市役所も課・小野課長)という状況だ。何しろ大切なお仕事を預かる仕事である。市長は任期中の総人件費10%削減を約束しているが、待遇や環境面の配慮が求められるところだ。

駅前複合施設では一時預かりの実施を

駅前複合施設に建設される予定の「子どもセンター」では、プレイルーム(0～6歳)、子育てサークルーム、一時預かり、子育て相談などの機能を持たせたいという。部分的には図書館機能(読み聞かせなど)の重複もあるので、今後すり合わせが必要となる。

このなかで、プレイルームが今までの3歳未満が対象だったのが6歳まで拡充、とくに一時預かり機能の新設が検討されているのは歓迎すべきことである。人件費の問題はあるが、駅前という立地の良さから利便性もよく、ぜひとも実現していただきたいものだ。

新発田市の計画とほぼ同様の駅前複合施設、岩手県紫波町のオガール(図書館・子育て支援施設・キッズスタジオ・多目的ホール十商業施設)では、一時預かり(町民限定・9時～16時半・1時間・300円・満1歳就学前児童対象・定員6人)の利用者が絶えず、育児中の保護者に大変喜ばれているという。

コラム

低すぎる積算単価



晩秋の五十公野

ある日の夕方、重く低い雲の間から斜めに太陽の光が差し込んで、刈り取った後の田んぼをオレンジ色に染めていた▼実をつけたままの大きな柿の木も絵のように浮かび上がった。佐藤哲三の絵のようだ。雪が降る前の時期、晩秋から初冬にかけてよく見る風景だ▼去年も多かったが、今年も雪が多いらしい。消雪パイプがあるところはいいが、ないところは除雪車だのみ。毎日朝早くから苦労様と頭が下がる▼建設資材費などの高騰で、公共事業の「入札不調」の話を頻繁に耳にする。公共工事には上限価格(予定価格)と最低制限価格があり、入札金額はその間に入らなければ失格だ▼ところが、そもそも発注者の積算単価が低すぎ、実際の仕入単価を下回ることもあり、建築業者は赤字となるために請けたくても請けられない。従って入札者が現れない「入札不調」となる▼生コンの現実の取引価格は積算単価の1.5倍にもなっていると聞くと、鉄骨などの資材も同様だ。寒い中で人が寝ているとき除雪作業をしてくれる人たちに十分な報酬が支払える労働単価になっているのか▼近年、建設関係の予算は大きく削られ続けてきたので、業界は縮小したと聞く。今年の雪は大丈夫だろうか。せめて除雪中の事故のないことを祈る。

駅前複合施設建設に向け 市議会での議論が活発化

12月市議会では興味深い、市民生活に直結する質問が目立った。その中から本紙ですっと追い続けてきた「駅前複合施設」に関するものを2つ取り上げて、検証する。

新市庁舎は財政の範囲内で建設可能。駅前複合施設に市民要望のすべてを実現するのは財政上の困難を伴う

◆質問(一) 小柳肇議員

東日本大震災復興需要・国土強靱化・アベノミクスなどが複合的に重なり、建設業界では人手不足のうえ、円高による原材料費の高騰などが顕著。当然新市庁舎および駅前複合施設の建設費高騰が見込まれる。

①新市庁舎建設費の上昇額とその手当て
②駅前複合施設建設費の上昇額の見込みと上限と対応を質す。

◎市長答弁

①新市庁舎建設費の実設計は12月25日完了予定。市民・議会・市の要望と環境性能の整備、消費税増、物価・労務単価高騰分を入れ、約10億円増の53億5千700万円程度の見込み。上昇分の財源は基金・合併特例債の残り枠で対応。全体の事業費としては旧庁舎解体費・移転費などを入れると約70億円だが、健全財政は保つことができると見込み。心配なのは高騰というより資材調達そのものができるのかどうか。

②駅前複合施設は市民要望を考慮し、物価・労務単価高騰を考慮すれば、当初予定額を上回ることは避けられないと思われる。しかし、現在基本設計の半ばなので確たる上昇額はまだ示せない。上昇分は合併特例債・リンベーション事業補助を最大限利用

し一般財源を充てる予定。とほいせワークショップで市民の皆さんからもらった皆さんの要望を全部かなえることはさすがに難しいだろう。我慢していただければもの切りつめられるものは切りつめたい。市の財政力の範囲内で判断するしかない。仮に10億増えたとすると合併特例債・リンベーション事業補助を活用すると市の負担は1億6千750万増、これを新発田市の既存の財政力で消化できるかどうかだ。

* 建設費の高騰は予想以上で、秋田市役所新庁舎は入札不調、妙高市の体育館建設計画は白紙に戻った。小柳議員はこれらの例を念頭に置いての質問だった。

二階堂市長は市役所新庁舎に関しては財源的には対応できる見込みを示したものの、資材調達の懸念を表明した。

駅前複合施設は建設費そのものが明確でない段階であるとしたうえ、市民要望のすべてを実現することは財政的に難しい見通しで、市の一般財源負担が市全体の事業支出のなかでバランスがとれるか耐えられるかどうか判断の基準であると答弁したワークショップ時、参加者の質問に対し、下妻副市長は財政上の制限により設計案案は見直し縮小もあり得るとした。

新発田市ではすでに学校耐震化など5大事業に対する支出がかさんでいる。医療費の中学生までの無料化など「子育て支援策」実施のための財政出動もした。来年度は年度途中待機児童解消のための施設整備もある。東中学校内の小学校統合もある。食品団地の拡張も計画している。つまり、財政

出動圧力はどんどん高まっているのだ。その中で、建設費高騰という新たな外的な財政出動圧力、しかも東京オリンピック・パラリンピック誘致が決定したため建設費はさらに高騰するだろう。

市の財政規模は一般会計で約400億円、24年度の実質公債費比率(収入に対する借金返済の割合)11.8%、将来負担比率60.8%と県内20市のうちよいほうから2番目と健全財政を誇っているものの、24年度の財政調整基金(自治体の積立金・貯金のようなもの)が条件を満たさないと取り崩せない)は約42億円なのにに対し、大型プロジェクトが目白押しなために本年2月の試算では10年後の財政調整基金残高は約31億円と少ない。

健全財政を維持しつつ市民サービスを低下させずに、駅前複合施設などの大型プロジェクトを実現するためには、非常に困難な高度な舵取りが求められる。市長が「市の財政力の範囲内で判断する」と言う理由がここにある。

「駅前複合施設、等価交換でなく、民有地が増積しても市は方形地を」との意見は卓見だが実現は困難

◆質問(二) 青木泰俊議員

駅前複合施設・駅東広場整備について3回にわたって広報していること、駅前複合施設建設についてはワークショップを開催するなど積極的に市民意見の集約と反映に努めていることは評価できるが、市庁舎・駅前複合施設の建設費が当初見込みを大幅に超過するのは必然となった。実施設計仕上げ段階の新市庁舎はむを得ないとして

も、また基本設計段階の駅前複合施設は建設費抑制に向けて設計を変更する余地があるのではないかと。基本設計案が業者から発表されたが、土地の制約があって「ひし形」を基本とした設計案になっている。なぜそうだったか。

民有地と市有地との交換の仕方に関する問題がある。等価交換ではなく等積交換あるいは民有地を多少広くするなど民有地に有利にして、逆に市有地の面積が多少狭くなっても使いやすい方形に近い形にして交換すればよい。すると建物の形状は四角形になるため、建設費は圧倒的に安くなり冷暖房効率も上がり、使い勝手もよくなる。この際、形を整えた上での交換にすべきだ。

◎市長答弁

駅前複合施設は現在、図書館・子育て支援・キッチンスタジオ・多目的スペースを想定して仮提案がなされた。これらの機能融合を目指して基本設計計画が進められている。民有地を増積しても市有地を(方形に)整形すべきことだが、土地の交換は官民双方の協議で見出したものであり、どちらか一方に利益が偏らないよう等価交換とし、市民の財産である市有地に不利益がないように協議を進めている。形状についてはワークショップや基本設計審査会でひし形ではデッドスペースができるなどの指摘もあったので、設計コンセプトを尊重しながら今後検討を重ねていく。

* 「市有地と民有地は等価交換でなくともよい。市有地の面積が狭くなっても形が整い建設費・維持費を抑制できて使い勝手がよくなれば市民にとって大きな利益になる」という青木議員の柔軟な意見はある意味卓見であり、傾聴に値する。しかし、相手のあることでもあり、たとえ面積上といえども一部民に有利になることは、市民の賛同を得られるかどうかという問題が残る可能性がある。市が等価交換とするのは妥当な判断かと思われる。

介護老人福祉施設 陽だまり苑 新発田市岡田 1746-1 TEL.0254-20-3800	(株)安田組 新発田市豊町 4-3-39 TEL.0254-24-1761
複合型福祉施設 コンフィ陽だまり苑 新発田市諏訪町1-10-38 TEL.0254-24-1111	(株)ワゴードライ 新発田市佐々木 3445 TEL.0254-27-2261

かして 座 旬 を

割烹 **志まや** 新発田市御幸町1丁目1の1 ☎(0254)22-2102(代)

城下町の味処 **次郎八** ☎(0254)26-1515

四季折々の美味

割烹旅館 **多奈可や**

新発田市稲荷岡 2066 ☎0254-41-2013

はな やす

花安 新発田市場

24時間受付

■斎場 / 新潟県新発田市荒町 1521 ■仏事センター / 新潟県新発田市荒町 1490

TEL (0254) 22-1320 FAX (0254) 24-5156

蟻塚税務会計事務所 新発田市大栄町 7-1-6 TEL.0254-23-2222	茨木建設(株) 新発田市長畑 284-1 TEL.0254-23-6851
飯豊電設工業(株) 新発田市豊町 2-18-5 TEL.0254-24-2134	篠田労務管理事務所 新発田市新富町 1-5-9 TEL.0254-22-5649
(株)伊藤組 新発田市島湯 1273-1 TEL.0254-22-4176	新発田建設(株) 新発田市富塚 1942 TEL.0254-27-5711
(株)イノウエ 新発田市新栄町 1-3-2 TEL.0254-22-4056	島津印刷(株) 新発田市富塚 1419 TEL.0254-27-2101
(株)岩村組 新発田市大手町 4-3-21 TEL.0254-20-5550	(株)新和組 新発田市米倉 1287 TEL.0254-28-5011
SODデザイン 高橋智志 新発田市新富町 1-1-3 ストライビル2階 TEL.0254-24-5121	大進電業(株) 新発田市佐々木 1895-9 TEL.0254-21-5000
小野寺税務会計事務所 新発田市大栄町 2-7-7 TEL.0254-22-3497	(株)大通 新発田市舟入町 1-12-5 TEL.0254-26-1191
(株)下越道路 新発田市新富町 1-1-5 TEL.0254-23-2296	新潟ファームサービス(株) 新発田市五十公野 4104-1 TEL.0254-20-3828
(有)クサカバモーターズ 新発田市五十公野 4836 TEL.0254-22-6311	フジマ舗道(株) 新発田市島湯 4197-3 TEL.0254-26-5030
(株)じまホールディングス 新発田市中央町 3-5-12 TEL.0254-26-3381	扶桑畜産(有) 新発田市米倉字鳥越 4666-1 TEL.0254-28-5136
小林税務会計事務所 新発田市中央町 5-4-27 TEL.0254-22-2705	山田建設(株) 新発田市大友 3856 TEL.0254-25-0700
小柳産業(株) 新発田市八幡新田 416 TEL.0254-22-7010	村上館湯伝 新発田市月岡温泉 230 TEL.0254-32-2231

先進地視察
オガール

人口3万人の町に 80万人訪れる施設が

若手県紫波町の紫波中央駅前、図書館・子育て支援施設しわっせ・多目的ホール・音楽スタジオ・キッチンスタジオを持つ公共部分とカフェ・産直・眼科医院・歯科医院などの商業部分の複合施設「オガール」がある。人口3万人の町で若手県最大の都市盛

集客力のある複合施設の周りに 住宅を供給、人口増を図る

駅前町有地11haを4つの施設（複合施設棟「オガール」・商業施設棟2つ・町役場棟など）、サッカー専用グラウンド、建売住宅（57戸）で再開発している。前回取材時には複合棟「オガール」とサッカー専用グラウンドのみが完成していた。現在は民営のバレーボール専用コートを持つ商業施設棟が建設中で、建売住宅を販売していた。販売状況は良好で、ユニークなのはこ

こで建売ができるのは町内に本社・本店がある工務店のみで、条件を満たしたエコ住宅に限ること。集客施設の周りで住宅を供給して人口増を図るとともに、難しいエコ住宅のノウハウを地元業者に取得させようという目論見だ。

BGMが流れるくろさざの図書館、 館内では飲食も当たり前

町所有地に3セクが複合施設を建設し、その建物の一部を町が買い取り図書館などの公共施設を入居させ、それ以外の部分を民間に賃貸しているのが、オガールだ。

公共施設の中で、図書館・多目的スペース・キッチンスタジオ・音楽スタジオを町企画課で運営し、子育て支援施設・しわっせを町福祉課で運営している。別の組織である「オガール」全体の運営協議会という組織に所属して、官と官、民と官、民と民それぞれの垣根を越えて頻りに情報交換し、協力して運営にあたっている。

その結果、一年半で交流館部分の利用者は

約50万人（1日約千人）、そのうち図書館部分は約28万人（1日約700人）であり、そのうち約50%は町外者の利用。当初、図書館利用者数の目標は年間10万人だったから約2倍の集客だ。この数字は面積千500㎡、蔵書数7万5千部規模の図書館（開館時間10〜19時）としては異例の多さ。商業施設を入れると年間利用者は80万人を超える。

設備的には3方向減震書架の採用、広い閲覧スペース、ほぼワンフロアとしていること以外にこれといった特徴はない。蔵書はビジネス支援、紫波町では『循環型をまちづくりのテーマとし、『食の循環型もその一つであることから、農業起業や農業経営、農産品加工を支援する資料とサービスに力を入れていて、この蔵書を利用してキッチンスタジオとの連携を図っている。リファレンスサービスの先駆者・秋田県立図書館副館長山崎博樹氏をアドバイザーに迎え、相談を受ける職員は専門研修を受けて対応する。

また、音楽スタジオと連携する意味で、楽譜のコナーは約千点と充実している。親子読書支援にも力を入れていて、オープンなスペースに「お話の部屋」などがある。運用の特徴は、学習室以外の図書館全体にBGMが流れていること。「苦情は」の問いに「開館以来皆無です。静かに読書したい方は学習室を使いますから」と、図書館立ち上げからずっと関わっている企画課八重嶋靖さんは笑った。もう一つ、館内ではどこでも飲み物OKで、読書テラスでは

食事までできる。商業施設のカフェからコーヒーを出前したり、本を読みながら産直で売っている農家の手作り弁当を食べたり。司書は反対しなかったのかと聞くと「実は司書からの提案。家ではお茶飲みながら本読みますし、汚したら弁償してもらおうだけ」と言うのも、この図書館のコンセプトが「賑わい」と「くろさざ」だからだ。運営は一般職1人と司書4人が町職員、あとは「NPO紫波文化交流」の司書4人とパート2人（業務委託）で行う。公民連携の考えから出た運営方法だ。

複合施設にしたおかげで利用者が増えた。 単独の施設ではこれほどの集客はムリ

キッチンスタジオなど、その他の交流施設は3人の町職員（交流専門員）と3セクのオガール紫波側が雇用したコンシェルジュ・ガードマン・IT支援のNPO（主に紫波町のアーカイブ整備）、町の文化団体やサークルに情報提供するNPOの構成員7人で回している。

自主事業はほとんど行っていないが、町の文化団体や個人、あとは企業などの利用で、ホール等の利用者・利用団体数は年間約3千400、稼働率は音楽スタジオで90%、最も低いキッチンスタジオでも50%を超えている。音楽スタジオは1時間単位を超過している。キッチンスタジオは1時間単位を超過している。キッチンスタジオは1時間単位を超過している。キッチンスタジオは1時間単位を超過している。

音楽スタジオには若手男女150以上のバンドが登録、やや広めに造ったためバンドだけでなく吹奏楽の練習にも利用されている。お隣の多目的ホールでの演奏会につながり、その演奏目当てにまた人が集まる。キッチンスタジオは料理講習会だけでなく、地場産野菜を使った弁当や加工品開発など多様な使われ方をしている。参考書は図書館で借りる。向かいのホールに集まった人に試食してもらい、好評な商品化する。実際に開発されたパン・弁当は複合施設内の産直や盛岡市内のスーパーで販売されている。「いつの間にか複合施設の良き、図書館に来

た人が試食でキッチンスタジオをのぞいてホールで演奏している音楽を楽しむ。個々の施設が離れていては決して実現しない賑わい、人が人を呼ぶんです」（八重嶋さん）

施設を自由に使いこなすことで 子育てが楽しくなったのでは

子育て支援施設・しわっせは陽あたりのいい2階にある。広さは約500㎡であるが利用者が多いので「すでに手狭。利用見込みは1日10〜20組でしたが、多いときは1日80組も利用します。広場（プレイルーム）は0〜6歳児が利用できますが、発達にに応じてゾーニングしないと危ない。倍以上あってもよかった（町福祉課・坂下貴子さん）。子どもの広場のほか、子育てサークル、一時預かり、育児相談、放課後児童クラブ（1〜4年生）などを、保育士・看護師など7人で回している。

広場利用は1日平均42組、一時預かりは1日平均3人で推移、とくに一時預かりは1〜6歳児が対象で1時間300円と有料だが、午前9時〜午後4時半までやっているためか、とても評判がいいという。

最も気を使っているのはケガと衛生管理で、手洗い・うがいの習慣づけを意識的にやっている。消毒は毎日行い「嘔吐セット」を常備し、対応マニュアルは複合施設のすべての職員に徹底されているという。

また、図書館での読み聞かせをここで募集したり、保護者が図書館から絵本を借りてきて読み聞かせを行う、ホールで行っている子ども向けイベントに参加する、たまには多目的スペースの大型スクリーンで子ども向けビデオ上映会をやったり、複合施設全体を自由自在に使っている。

駐車場は全体で約80台、建設前は屋根付にという希望もあったが予算がなくて実現できなかったが、苦情はないという。



たけつねかい

武庸会

結成百周年記念事業募金・募集中！

ふるさと・新発田の誇り！堀部安兵衛を顕彰しましょう

寄付金は、①義士堂・義士人形の修繕と修復 ②記念誌・子ども向け啓蒙パンフの出版、式典・記念講演会の開催等にあてます。

《金額》

- (1) 一般個人 ……1口 1,000円
- (2) 法人・篤志家 ……1口 10,000円
- (3) 武庸会会員 ……1口 10,000円

※可能ならば2口以上のご寄付をお願いします。

《納入方法》

- (1) 実行委員会役員がお願いにお伺いします。
- (2) 下記武庸会事務局でも承ります。
- (3) 口座振込も可能です。

新発田信用金庫 本店
普通口座 0467254
武庸会 嶋谷次郎八

武庸会事務局 新発田市中央町 3-7-2
まちの駅・新発田市観光協会内 TEL0254-26-6789

歳末フェスタ

12/21 土曜日 ~ 31 火曜日

新発田店・松崎店 同時開催 11日間開催

正月用切花、農家の手づくり餅、越冬野菜が満載！！

農家の直売所

とくとくと市場

●新発田店 9:00~18:00
新発田市荒町1480
☎0254-20-2229

●松崎店 9:00~19:00
新潟市東区新松崎1-6-14
☎025-274-2229

まだまだまだ堀部安兵衛、お楽しみはこれから

新発田生まれの英傑・堀部安兵衛を顕彰する武庸会（たけつねかい）が結成されてから100年、それを記念して足掛け2年にわたり武庸会百年祭が行われた。記念式典、生誕地まつり、忠臣蔵サミット、安兵衛芸術祭、義士祭など、盛りだくさんだった。しかし、まだある。キアヌ・

リーブス主演映画『47 RONIN』が上映中、安兵衛の記念切手も販売中、来年2月11日（火・祝）には清水園に「堀部安兵衛伝承館」がオープンする。また、昨年実施してNHKに取り上げられた『安兵衛スイーツ』（次回特集予定）も規模を拡大して実施する計画だという。

死を覚悟した武士たちとキアヌと柴咲コウの愛情物語

◆映画『47 RONIN』
大筋は『仮名手本忠臣蔵』をなぞっている。大きな違いは四十七士のなかにキアヌ・リーブス演じる魁（かい）という名のハーフが混じっている点。

物語は天狗の村を抜け出した魁少年が赤穂にたどり着き、浅野内匠頭（田中浪）とその娘ミカ姫（柴咲コウ）に助けられるところから始まる。魁はハーフであることを理由にいじめられたり蔑まれたりするが、ミカ姫はやさしく接し、やがて互いに恋心を抱くようになる。そして、差別するところなく保護してあげる浅野に必ず恩返しすると誓う。

將軍綱吉が赤穂城を訪れた折、隣藩の吉良上野介（浅野忠信）もミスギ（菊池凛子）という側室（実は妖術使い）を伴って訪れる。その夜、ミスギに妖術をかけた浅野は、ミカ姫が吉良に襲われる幻覚を見させられ、吉良に斬りつけ。

怒った將軍綱吉は浅野に切腹を命じ、浅野「きあと隣藩同士の仲良くするつもりで、浅野の喪が明ける一年後、ミカ姫に吉良の嫁になれと命じる。浅野領は吉良領となり、家老大石内蔵助（真田広之）は牢に入れられ、家来は追い出され、魁は出島のオランダ人の奴隷になる。

吉良とミカ姫の結婚式の1週間前に大石

は出陣、出島の魁を救出し、散り散りになってきた家来をひそかに集め、主君浅野の無念を晴らすために、そして囚われの身となったミカ姫を救出するために吉良城に乗り込む……。

*

結末は観てのお楽しみだが、赤穂城・吉良城を舞台としたため、原野を馬で走るシーンなど、まるで西部劇さながらのスケール、衣装は和中華風で違和感があるが、野外の映像美は素晴らしい。ぜひ映画館の大スクリーンでご覧になっていただきたい。

ストーリーは武士の誇り、恥の精神、自己犠牲、忠義を縦糸に、魁（キアヌ・リーブス）とミカ姫（柴咲コウ）の愛を横糸にしている。サイドストーリーとして、小さい頃に魁をいじめたりつらく当たったりした者たちが四十七士の同志となって和解するという友情物語もある。

劇中、吉良城に潜入する折、結婚祝いに招かれた旅芝居の役者たちに混じっていろいろなか、その趣向は『ハムレット』を連想させ、興味深く見た。

役者としては菊池凛子、田中浪の存在感が群を抜いている。田中浪が長徳寺で踊った迫力を思い出した。浅野忠信はさすがの安定感、大石主税役の赤西仁は初々しい。

大石の家来の無鉄砲侍、安野（羽田昌義）なる侍はなにやら安兵衛を堀部（中嶋しゅ



▲堀部安兵衛伝承館
▲武庸会百周年記念誌（安兵衛マップ）
記念切手シート

（この）という老人は弥兵衛をイメージしているように、よく分からない。DVDになっているので見てみたい。

◆『堀部安兵衛伝承館』
忠臣蔵サミットの開催に合わせて10月26日（土）にプレ・オープンし、堀部安兵衛の刀や書簡（手紙）、ゆかりの絵画・浮世絵などを展示していたが、12月15日（日）でいったん展示を休止した。

再度展示品を収集拡大して、来年2月11日（火・祝）、安兵衛が高田馬場で助太夫した日を期してグランドオープンする予定だ。当日は関係者の式典と玉井駿之介による記念講演「安兵衛生い立ち」後、一般に無料開放される予定だ。詳しくは清水園まで（TEL0254・22・2666）。

また、この日に武庸会百年祭実行委員会から、堀部安兵衛を顕彰すると同時に「どうも知ってほしい」武庸会百周年記念誌（頒布予定）が発行される。安兵衛略伝・元禄赤穂事件のほか、義士堂の詳しい由来や新発田市に所在する安兵衛資料、安兵衛関連マップなどが掲載される。現在分かっている正確な史実、写真も多く掲載して安兵衛の手引書としては打ってつけの一冊である。

◆忠臣蔵サミットを記念してオリジナルフレーム切手発売
◆赤穂浪士の剣豪 堀部安兵衛誕生の地しばた

新発田・月岡での第25回忠臣蔵サミット開催を記念して発売された記念切手シート。各々図柄が違ふ安兵衛ゆかりの地（新発田城辰口橋・義士堂・長徳寺など）や美術品（安兵衛木像・銅像・肖像画・溝口直亮書など）、80円切手10種組で、1シート千200円。300枚限定で、新発田市観光協会（TEL0254・26・6789）で販売している。豊国画の浮世絵『義士忠復書略傳 織部易兵衛武庸』は、非常に美しい出来栄だ。

旧県知事公舎記念館「食の迎賓館」に衣替え

旧県知事公舎記念館は約100年前に建てられた。現存する知事公舎としては日本最古の建築で、執務室部分は洋風、住居部分は和風で格別の趣がある。4～11月までは有料（大人300円）で公開されているが、利用が少ないため「食の迎賓館」として使えないかと、厨房などを改造した。来春4月を目途に、料理を出せる貸席にしたいという。現在、試験的に食事会を催すなど、厨房のバージョンアップや客室のしつらえの工夫を重ね、使い方を検討中だ。



旧県知事公舎記念館は約100年前に建てられた。現存する知事公舎としては日本最古の建築で、執務室部分は洋風、住居部分は和風で格別の趣がある。4～11月までは有料（大人300円）で公開されているが、利用が少ないため「食の迎賓館」として使えないかと、厨房などを改造した。来春4月を目途に、料理を出せる貸席にしたいという。現在、試験的に食事会を催すなど、厨房のバージョンアップや客室のしつらえの工夫を重ね、使い方を検討中だ。



1. オリジナルメニュー「鳥軟骨わさび合え」（1人前550円）はツーンとしたわさびにハマる。たっぷり旨味が染み込んだチャーシューをあえて焼く「炙りチャーシュー」（1人前550円）はビールのお供に最高 2. 鳥軟骨のわさび合えとカルピ（一皿900円）を同時に焼けば、色彩あざやか 3. キムチのマイルドな辛みが効いている辛口は大人に、野菜がたっぷり入った塩味は年配者や子どもに好評な石焼ピビンパはともに840円。（写真は辛口） 4.1度に20人は座れるお座敷。焼肉たべるなら「今でしょ」と来てくれるお客様には「じゃえじゃえ」となる美味しさとおもてなしで「倍返し」 5. 夜の間に浮かぶ「炙や」に思わず足が向いてしまう。外観は高級感たっぷりだが中に入ればアットホームなもてなしが待っている

Yakiniku Dning 炙や

ALL 世代御用達
アットホームな焼肉店

カップルも家族連れも高齢者も、そしてグループも気軽に訪れるこの店は、メニューが充実した焼肉店だ。先日はケーキを持ち込んで誕生パーティーが催されたとか。「サプライズ、大歓迎です。できる限り協力します」と店主の本間さん。

こんな気さくなもてなしに加え、柔らかいけれど噛みごたえのある焼肉と、炙やオリジナルの数種の「わさび合え」、ゴマ油の風味が効いた石焼ピビンパなど、ここでしか味わえない「炙やの旨さ」が人々を惹きつける。

仕事帰りに独りでふらっと、予約して気の合う仲間と、グリルを前にそれぞれの焼肉タイムを楽しんで！

Yakiniku Dning 炙や

☎0254-24-7571
住/新発田市豊町2-1386-1
営/17:30~23:00(L022:30)
休/木曜 収/30席 P/10台
*ご宴会は予算に応じてご用意。
電話でご相談ください。

読者モニタープレゼント

カルビ1グループに1皿サービス

本紙感想・ご意見、住所・氏名・電話番号を明記の上、表紙左上の住所宛までハガキにてご応募下さい。抽選で10名様に引換え券を差し上げます。
※平成26年1月20日(月)必着